

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Confidencias femeniles

DE NUESTRA COLABORACIÓN)
Mi querida Matilde: No puedes imaginarte la satisfacción que he tenido esta mañana al recibir tu carta. ¿Por qué has tardado tanto, picaruela? Va a cumplir un año desde que me separé de vosotras para venirme a vivir con mi tía Josefa—la tía mallorquina que decimos en casa—y en todo este tiempo a penas he sabido noticias vuestras. Os escribí en verano y ahora llega la respuesta. Con motivo, pues, estoy quejosa de vosotras. A Dolores la perdono, porque comprendo que a una mujer enamorada, con pocos meses de relaciones, se le van las horas sin saber cómo. Pero Luisa y tú no tenéis disculpa. Si me quisierais tanto como yo a vosotras, me hubieseis contestado en seguida y así al menos este tiempo no me hubiera parecido tan largo... ¡Ay, Matilde! ¡qué largo me ha parecido!

Y no es solamente vuestra falta de cariño lo que me ha producido el efecto de que los días y las semanas, tienen aquí una duración desmesurada, sino que a ello contribuye principalmente el género de vida que llevo desde que llegué. ¡Qué vida, Dios santo! Esto es la antitesis de nuestra vida alegre y animada; de la que tú y yo estamos acostumbradas a llevar desde que nos presentaron en sociedad. Imagínate... ¿cómo explicártelo?... imagínate la vida del caracol, siempre con la casa a cuestas, y tendrás una idea exacta de la que disfrutan en esta tierra la mayor parte de las mujeres. No puede darse nada más soso para quien se ha educado en otro país y con arreglo a otras costumbres; y yo, que me encuentro en este caso, no puedo, por más que lo procuro, resignarme a permanecer encerrada en mi concha y con tan mínima relación con el mundo exterior.

¡Ah! si vieras qué aislamiento en medio de tanta gente; qué distancia entre una familia y otra, aunque vivan pared por medio, ó a cuatro pasos de distancia. Todas se conocen, eso sí, hasta la médula de los huesos; todo el mundo se entera de lo que ocurre en el domicilio ajeno; todo se sabe y se comenta, aun aquellas cosas que más reservadas deberían tenerse; pero esto se realiza indirectamente, de un modo furtivo y subrepticio, por que el trato directo, oficial, digámoslo así, se reduce a simples visitas de cumplido, ó todo lo más a tertulias de reducida concurrencia, que podrían calificarse de inocentes si la chismografía y la murmuración no entrasen por mucho en las ordinarias conversaciones de las tertulianas.

Y digo adrede «las tertulianas» porque en esas reuniones *sui generis*, es rara la presencia de los varones: asiste algún marido bochón, ó tal cual viejo verde; pero la *polleria*, el elemento joven... este no se pone a tiro ni en las tertulias ni en ninguna parte. ¡Es curioso! Al ver en la calle a todos estos señoritos tan bien trajeados y al parecer tan simpáticos—porque la verdad es que no son mal parecidos y que visten con cierta elegancia—cuquiera pensaría que no ha de faltar animación donde quiera que se reúnan hombres y mujeres. Esto mismo pensé yo al principio; pero ¡qué! Resultó después que los jóvenes *no se tratan* con las señoritas, aunque se conocen y se saludan y se miran... ¡vaya si se miran!... Yo no he podido comprender todavía la razón de semejante fenómeno. No es que ellos nos desprecien, ni traten de venderse caros, ni nada eso. Algún interés sienten por nosotros; pero, a juzgar por las apariencias, este interés se reduce a mirarnos mucho... y nada más. Sólo así se explica—en cierto modo, porque las causas queoan sin explicación—que acudan presurosos a los sitios en donde pueden verlos, saludarnos y lanzarnos miradas incendiarias, y rehuyan en cambio cuantos casicres se presentan, ni busquen las que podrían procurarse, para hablarnos, entretenernos y galantearnos. ¿Verdad que esto es sumamente original?

En las tertulias se venían precisados a conversar con los otros y tratarnos de cerca; por esto no van. Tampoco abundan en los bailes y reuniones particulares, que muy de tarde en tarde nos dan ocasión de echar un párrafo con estos esquivos palmeanos; y si bien asisten en mayor número a las escasas fiestas de algunas sociedades de recreo, no son muchos los que se aventuran a bailar ó permanecer entre el enjambre femenino que puebla el

salón. Los más, poseídos de un temor ó de una cortedad inexplicables, se limitan a agruparse en los rincones y en los umbrales de las puertas, para curiosar y hablarse al oído... ¡Y para esta sola *diversión* se visten de frac si es necesario!

Lo mismo, ó poco menos, sucede en los teatros. Cuando, como ahora, la compañía es mala y las funciones aburren y fatigan a más no poder, parecería natural que estos jóvenes elegantes buscasen una compensación en los entresactos, haciéndolos agradables para ellos y para nosotras; pero por lo visto no lo entienden así. Salvo contadas y honrras excepciones, nadie se acerca a saludar a las señoras, y la velada transcurre, lenta y fastidiosa, sobre todo para nosotras que, a decir verdad, representamos un papel desairado y poco envidiable. No parece sino, que vamos allí en clase de figuras decorativas, para servir de blanco a los insaciables gemelos de nuestros admiradores (?) y de tema indudable a muchos diálogos y cabildos que observamos desde nuestros asientos, mientras procuramos distraernos dando tumbos a una conversación tan lánguida como insustancial.

Durante los entresactos y a la vista de semejante espectáculo, es cuando mi imaginación se echa a volar algunas veces, é instigada por la curiosidad se pregunta con insistencia—¿Qué pensarán de nosotras estos señoritos? ¿cómo tendrán tanto que contarse los unos a los otros, no tienen nada absolutamente que decirnos? ¿por qué no demuestran por nosotras más interés que el de mirarnos de este modo y saludarnos ceremoniosamente y a *honesta distancia*, ni más ni menos que cuando nos ven en la calle, en el paseo ó a la salida de la iglesia? Si no son mudos ¿por qué no nos hablan? Si son frios ó timoratos ¿por qué nos miran así?—Estas preguntas y otras por el estilo se me han ocurrido cien veces y aún no he logrado dar con una contestación razonable, sin duda porque no conozco lo bastante la sociedad en que vivo y el medio ambiente que la rodea.

Lo que puedo asegurarte es que este me resulta pesado y soporífero y demasta. Como que llevo dicho puedes hacerme cargo de cuán limitadas y desabridas son mis relaciones con el mundo... si a esto se le puede llamar mundo sin ofender al primero de los enemigos del alma. Las que mantenemos con Dios son más extensas, porque a la iglesia no vamos a turno, sino a diario; pero sumadas las unas con las otras no representan más que unas pocas horas diarias de *exclaustración*. Todo el resto de nuestra existencia lo pasamos en casa; ya en guerra contra el polvo invasor, ya arreglando vestidos ó zurciendo medias; ora vigilando pucheros, ora prodigando amorosos cuidados a los antiguos muebles. Si, amiga mía: esta es la vida del caracol. Creo que a fuerza de permanecer en casa y cuidar el mobiliario, se realizará el mejor día lo que soñé la otra noche. Ah ¡qué sueño aquél! Soñé que me hallaba convertida en mueble, por un milagro parecido al de la mujer de Lot. Entonces y sólo entonces dejé de parecerme extraño que los elegantes palmeanos tergan, en realidad ó en apariencia, mayor dosis de mueble que de varón.

Adios, Matilde mía. Abraza a tus hermanas de mi parte y no tardes en escribir a tu verdadera amiga.—MAGDALENA.

Per la copia
ALMANZOR

Desde Barcelona

Por fin los desgraciados periodistas barceloneses empiezan a saber algo de la intrincada historia de los crimenes de la calle de Cortes y del Liceo; por fin se ha rasgado el velo que impedía ver a los reporteros de Barcelona, permitiendo, sin embargo, divisar demasiado tal vez a los corresponsales madrileños.

Sabemos los otros corresponsales y periodistas casi tanto como los madrileños y ya un siglo más; porque ellos no saben que no está preso todavía, según todas las probabilidades, el verdadero autor del lanzamiento de las bombas, por más que se sepa quien es, pues los iniciados, los privilegiados han dicho que estaba preso, confeso, coactivo y todo lo que se quiera.

Cerezueto, Bernart, Codina y el que declaró ayer—del cual nada hablan dicho hasta ahora—haber albergado durante

ocho días en su casa al autor del lanzamiento de las bombas y de haber asistido a la reunión en que se acordó matar al general Martínez Campos, estos no son los verdaderos autores, son solo cómplices ó coautores... si no mienten mis informes, que todo podría ser, ya que en esto de los anarquistas, como he dicho varias veces, nadie sabe más de lo que permiten el juez especial, el gobernador y la policía, y éstos dicen lo que quieren y lo que les conviene.

Como dato interesante, curioso y que no debía ser confiado al telégrafo, voy a apuntar aquí el siguiente: Codina, según rumores, ha declarado que él era el encargado de arrojar las bombas a los pies del caballo de Martínez Campos, el día de la revista militar, precisamente a la salida de la Capitanía General, pero que, como un guardia civil le hubiese llamado para que le arreglara una espuela creyó que había descubierto sus intenciones ó había sospechado de él y que fué tanta su emoción en aquellos momentos que ya no se atrevió a arrojar las bombas.

Poco después se le presentó Pallás y le pidió dos bombas que le entregó Codina sacándelas de la faja en que las llevaba envueltas.

Respecto a Saldani, el primero que fué considerado como autor del crimen del Liceo, aumenta la creencia de que es inocente. Anterior le visitaron varios periodistas y casi todos adquirieron el convencimiento de que no es el verdadero autor y la duda de que ni siquiera sea cómplice.

He aquí ahora algunos detalles acerca de Ruggiero:

Ruggiero ha vivido durante algún tiempo, en calidad de huésped, en una casa de la calle de San José, del vecino pueblo de Sans.

Dicha casa está habitada por una familia de gitanos, que se dedican a la compra y venta de caballerías.

Es algo curioso el origen de las relaciones de Ruggiero con la familia M., en cuya casa vivió. Uno de los hijos de ésta, se hallaba detenido en las Cárcelcs Nacionales de esta ciudad cumpliendo la condena que le impuso la Audiencia de este territorio, en méritos de la causa criminal que se le siguió por disparo de arma de fuego en el llano de la Boquería, ocupando el mismo calabozo que Ruggiero. Sobre este último pesaba una condena de un año y dos meses de prisión.

Estas relaciones entabladas en los calabozos de la cárcel, hicieron que Ruggiero, fuese a vivir como huésped en casa de la familia M.

Durante el tiempo que permaneció allí se enamoró de una hija, joven bastante agraciada, de la cual fué correspondido, entablándose entre ambos relaciones amorosas.

Ruggiero parece que se hacía pasar por un comisionista de vinos y que con este pretexto se ausentaba a veces, siendo muchas las que estuvo por espacio de cinco días, de siete y hasta en algunas ocasiones de un mes sin comparecer en su domicilio.

Durante el tiempo que vivió en unión de aquella familia, Ruggiero, quizás para despistarla, observaba una vida bastante regular. Comparecía a comer con puntualidad, no salía de casa nunca después de cenar, dedicando el tiempo a la lectura, a la cual parece que era muy aficionado.

Al cabo de un mes que Ruggiero vivía en unión de aquella familia, presentó a esta a otro sujeto de nacionalidad francesa, que se supone sea Augusto Wieux detenido recientemente en Suiza. Ruggiero intervino para que lo admitieran como huésped, pretextando que era persona de buenos antecedentes, que a causa de algunos reveses de fortuna se veía reducido a vivir modestamente.

Desde que el nuevo huésped vivía en aquella casa, observó aquella familia la llegada de gran número de cartas, procedentes del extranjero.

Quizás algunas de ellas eran para Ruggiero y éste se valía de aquella estratagemma para no llamar la atención.

Ruggiero, escribió después de haber sido capturado en Perpignan, una carta a su novia Palmira.

Esta la rasgó, siendo posible que le hiciera por temor de que no la comprometiese.

Ahora, a continuar desenredando esta madeja si el juez y el gobernador quieren.

B. AMENUAL

20 de Diciembre de 1893.

Los anarquistas de Barcelona

Gracias a las activas gestiones del señor Larroca y de los que con tanta inteligencia le secundan, van desvaneciéndose algunos puntos dudosos relativos a los atentados de la calle de Cortes y del Liceo, y se pone de manifiesto la parte que parece que en ellos tomaran algunos sujetos que se hallan detenidos como coautores y cómplices de los mismos.

Hé aquí las últimas versiones públicas que se han podido recoger, aunque sin responder de ellas:

A los presos que han confesado tener participación en aquellos atentados y que según dijimos días atrás, son Codina, que fabricó las bombas, Cerezueto que las cargó y Bernart Cirerols que construyó el modelo, debe agregarse otro, cuyas declaraciones recientes revisten gran importancia.

Jaime Sogas Martí, que fué detenido hace un mes y medio próximamente en una fábrica de cristal, y en la cual trabajaba como operario embalador, ha hecho revelaciones que arrojan mucha luz en el proceso.

El teniente de la guardia civil señor Porta, se constituyó en uno de los calabozos del gobierno civil, donde se halló hasta el jueves detenido Sogas Martí, interrogándole sin fruto durante treinta horas.

Al cabo declaró conocer el nombre del que arrojó las dos bombas en la platea del Liceo, añadiendo que al día siguiente del atentado el sujeto en cuestión se había refugiado en su casa, donde permaneció durante ocho días.

Confesó haber tomado parte en varias reuniones secretas de los dinamiteros en la que se fraguó el plan de dar muerte al general Martínez Campos y en la que Paulino Pallás se comprometió a ejecutar el atentado y pidió y obtuvo las dos bombas Orsini que arrojó en la Gran Vía, el 24 de Septiembre último, refiriendo, según estos rumores cuyo fundamento repetimos que ignoramos, con toda suerte de detalles la organización y propósitos de los dinamiteros.

Como decimos anteriormente, Sogas Martí fué detenido en una fábrica de cristal de Barcelona por la policía, la cual en un registro que practicó en el domicilio del expresado sujeto, ocupó una pistola de dos cañones sistema Lafoucheux, varias capulas y gran número de folletos de propaganda revolucionaria.

Sogas Martí, tiene 35 años de edad, es alto, de complexión robusta, pelo y barba rubios, y natural del pueblo de Pont de Armentera, provincia de Tarragona.

Trabajaba desde hace unos nueve años en la fábrica antedicha, como operario embalador, y algunas veces, según las exigencias del trabajo, en los almacenes de aquella, situados en la calle de Aribau.

En la referida fábrica se le tenía en buen concepto como operario, pues, según referencias, era muy laborioso, no faltando ningún día, ni aun durante los períodos de huelga, al trabajo.

Aunque parece que no se recataba de confesar públicamente que era anarquista, según informes, al día siguiente del atentado de la Gran vía, delante de algunos de sus compañeros de trabajo, condenó el hecho.

Según la opinión de personas que le han tratado de cerca durante mucho tiempo, Sogas Martí es de un carácter voluble é impresionable hasta el extremo de que se dejaba convencer fácilmente.

En las frecuentes discusiones que sostenía con los demás operarios solía defender hoy lo que el día anterior había censurado, llevándole su falta de criterio propio a incurrir en frecuentes contradicciones.

Sogas Martí, hace nueve años que contrajo matrimonio y tiene en la actualidad una niña de seis años, un niño de dos y otro que solo cuenta siete días.

Estos rumores atribuyen a la mujer de Sogas la siguiente declaración: Sogas, acostumbraba a salir de casa después de cenar, excepción hecha de los sábados que se marchaba al café regresando a su domicilio a las once de la noche los días que tardaba más.

Negó que su marido tuviera relaciones de ninguna clase con Pallás, del cual dijo no le había oído hablar nunca antes del atentado de la calle de Cortes, y posterior-

mente, sólo refiriendo los detalles que publicaron los periódicos.

Sogas era muy aficionado a la lectura, a la cual se dedicaba no pocas horas de descanso, especialmente por la noche antes de acostarse.

Afirma también su mujer, siempre según estas versiones, que no es exacto que se haya albergado en su casa durante ocho días ninguna persona extraña a la familia.

En su piso viven realquilados dos primos hermanos de la mujer, carpinteros, los cuales, según manifestación de aquella, al saber la detención de Sogas y ver el estado precario en que quedaba su esposa con dos hijos pequeños y próxima a dar a luz otro, se apiadaron de su desgracia y se ofrecieron a ayudarlo a costear el importe del piso.

Excepción hecha de las dos citadas personas, manifiesta la mujer de Sogas, que no se alberga, nadie más en su piso.

Las manifestaciones hechas por algunos vecinos de la calle, que conocen a la familia desde largo tiempo, se dice también que concuerdan en lo esencial con las anteriores manifestaciones y que difieren en algunos detalles secundarios.

Al decir de los últimos, los dos realquilados vive en la casa de Sogas, desde 15 días después que este ocupó el piso, ó sea hace ocho meses y medio.

También, según las manifestaciones de los expresados vecinos, vive otro sujeto en casa de Sogas Marti.

Uno de los primeros, parece que se ausentó un día sin decir nada a la mujer de Sogas, y que regresó al cabo de algunos días, a raíz del en que se detuvo a éste, volviendo a su antiguo domicilio.

Sogas vivía, desde hace nueve meses, en la casa número 6, piso 1.º, 2.ª puerta, de la calle de Aribau, término municipal de Gracia, habiendo estado antes en el piso correspondiente a la primera puerta, desde donde se trasladó a otra casa de la propia calle.

El jueves, día 28, al mediodía, fué conducido escoltado por algunos agentes de policía, a las Cárceles Nacionales, donde permanece incomunicado, en el calabocillo número, 1, el preso Sogues, a disposición del juez especial señor García Domenech.

Refiérese acerca de los citados dinamiteros un episodio curioso.

Codina, que según se dijo, no sabemos con qué fundamento, era el que en la parada militar que se verificó el 24 de Julio había de atacar contra la vida del general Martínez Campos, aguardaba en la puerta de la Capitanía la salida de éste, para arrojarle las dos bombas Orsini, que a prevención llevaba escondidas en la faja.

Mientras acechaba la ocasión propicia de poner por obra su criminal intento, uno de los guardias civiles de a caballo que estaban en la puerta de la Capitanía general que da el Paseo de Colon, llamó a Codina, pidiéndole que se acercara.

Codina creyendo que había sido descubierto, se inmutó, pero logrando dominar su emoción acercóse al guardia, que le había llamado únicamente para rogarle que hiciera el favor de arreglarle una de las espuelas, cuya correa estaba algo floja.

El día 28 ingresó en la cárcel a disposición del Gobernador civil un sujeto llamado Abelardo Fuster Mestre, operario gasta, de cuya detención por los mozos de la Escudra en San Martín de Provensals, dimos cuenta.

El inspector de la ronda secreta de vigilancia señor Tressols, acompañado del agente Alsó, se personó por la tarde en las Cárceles Nacionales y recibieron declaración al detenido, el cual, dícese que negó tuviese participación directa ni indirecta en los atentados dinamiteros.

El inspector y el agente referidos, siguiendo las instrucciones del gobernador civil, evacuaron en la cárcel otra diligencia a la identificación de dos sujetos que se hallaban reclamados por las autoridades.

De las diligencias practicadas resultó que los reclamados se hallaban detenidos en la cárcel desde el 25 de Septiembre, en que el inspector de vigilancia señor Ibáñez, con algunos agentes a sus órdenes, los capturó en Sans.

Ruggiero hállase en las Cárceles Nacionales, a las que ha sido trasladado desde el calabozo que ocupaba en el castillo de Montjuich.

Ruggiero está sujeto a rigurosa incomunicación.

Anteanoche se personó el juez especial, señor Domenech, en las Cárceles Nacionales, donde permaneció hasta la madrugada, tomando declaración a varios detenidos entre los cuales se encuentra Sogas.

NOTICIAS De las Provincias

Se ha celebrado en Valladolid la *kermesse* organizada por la prensa de aquella ca-

pital. Distinguidas señoritas han contribuido con preciosos regalos al lucimiento de la fiesta. El objeto de la *kermesse* es reunir fondos para socorrer a los pueblos perjudicados por el ciclón de Setiembre último.

El bullicio y animación de la citada fiesta contrasta con una nota tristísima que empaña todas las alegrías en aquella capital de Castilla, donde parece que van a ser ejecutados muy pronto los reos de San Millán. En la iglesia de San Martín las señoras tendrán expuesto el Santísimo Sacramento, y durante la estancia en capilla, pedirán en bandejas a favor de las familias de los reos.

Escriben de Jaca que las abundantes nieves han hecho salir de sus madrigueras a muchos de los animales que se guardan en el Pirineo y algunos cazadores de los valles de Roncal y Ansó han aprovechado la escapada para perseguirlos, especialmente a los jabalíes, de los cuales han matado más de una docena, vendiendo muy bien su carne por los pueblos inmediatos.

Uno de estos días entre el trayecto de Hendaya y Fuenterrabía, en una de las ráfagas borrascosas que reinaron durante toda la mañana, una lancha que se dedica al pasaje de viajeros fué envuelta en una especie de tromba que puso en peligro a los pasajeros.

Llegó a encontrarse la lancha anegada de agua y sufriendo todos los que en ella iban el consabido remojón, y no fué a pique la pequeña embarcación porque la marea estaba baja y la lancha tocaba tierra con la quilla.

Dicen de Murcia que en las inmediaciones de Cehegún una mujer, armada de un hacha, aguardó en el camino que pasara otra mujer, con quien tenía resentimientos. Llegada ésta, la agredió con el hacha, causándole 14 heridas. La agredida quedó en grave estado y la agresora fué detenida. Ambas son casadas y tienen hijos.

Parece que el director de los ferrocarriles andaluces está dispuesto a prohibir que el personal de las líneas pueda ocuparse en otros asuntos que los correspondientes a su empleo.

En Tuy, un hombre ha matado a una mujer de un garrotazo que le descargó en la cabeza, por negarse la víctima a que se celebrara un baile en su casa.

En el obispado de Jaén se hallan vacantes 56 curatos, que han de proveerse por oposición, cuyos ejercicios se verificarán los días 25 y 26 del próximo Enero.

En Sevilla han sido detenidos 14 anarquistas extranjeros y trasladados a la cárcel de Cádiz, donde serán entregados a los cónsules de sus respectivas naciones, para que sean repatriados.

Leemos en un telegrama de Cádiz, fecha del día 28:

«El «Joaquín Piélagos» trae seis pasajeros de Tánger. Son «touristes» franceses, con quienes he hablado de nuestros asuntos.»

Ignórase en Tánger cómo y cuándo vendrá el desenlace del conflicto: pero se me asegura que Marruecos no dará un céntimo de indemnización a España.

El sultán no concede importancia a los sucesos de Melilla, ni está dispuesto a hacerse solidario de la precipitación (qué sangriento sarcasmo!) de los españoles.

Al salir hoy de Tánger, nada sabían mis interlocutores de la entrega de rehenes, ni de prisiones.»

Ha sido expulsado de la Coruña un pobre demente de 40 años de edad, natural de Monforte, que se entretenía en pedir limosna y decir que él era Mahoma, aunque convertido a la doctrina de Cristo.

En una casa de la calle de San Andrés puso el siguiente rótulo: «La humanidad es un carro sin ruedas, cuyos buyes somos los mortales, traducidos en latín, 22, Rufino.»

Escriben de Alicante:

El muelle de levante de esta ciudad presenta el mismo aspecto que en años pasados, cuando por el mismo se embarcaban diariamente cuatro y cinco mil pipas de vino.

Desde frente al cuartel de Carabineros hasta cerca del Mareógrafo se vió ayer una espesa capa de pipas llenas de vino en expectación de embarque.

Sin embargo, la situación de esta plaza mercantil no es todo lo lisonjera que fuera de desear.»

Ha hecho explosión una de las calderas de vapor de la fábrica Vizcaya, de Sestao. A consecuencia de la explosión resultó un obrero muerto y tres heridos, uno de éstos con gravísimas quemaduras. La caldera sufrió grandes desperfectos,

y otras dos emplazadas a ambos costados de la anterior fueron movidas de su sitio.

Segun leemos en el *Diario de Bilbao*, se encuentra en aquella villa el valiente soldado que fué del Disciplinario, Vicente Ortega, que se ha batido en varios encuentros, como lo revelan sus heridas. Este héroe del montón que ha sufrido muchísimas penalidades desde que salió de la plaza africana, mendigaba la pública caridad por las calles de Bilbao, hasta que, compadecido de él, el acaide de la casaglera le ha proporcionado albergue para que pueda cobijarse bajo techado durante tan crudas noches de invierno.

En los alrededores del cuartel de caballería de Zamora se trabó uno de estos días una tremenda lucha entre algunos gitanos, interviniendo en ella varias mujeres.

Los combatientes hicieron uso de armas de fuego y blancas, cruzándose de ambas partes bastantes disparos y no pocos viajes de navaja y puñal.

La colisión llegó a tomar tan serios caracteres, que hubo de presentarse a poner orden parte de la fuerza acuartelada en el edificio inmediato, como lo hizo, evitando mayor número de desgracias.

Del lugar de la refriega fueron recogidos un gitano muerto, otros cinco heridos y dos gitanos también con varias contusiones y heridas.

Hicieron varias detenciones.

No ha podido aun averiguarse el objeto de la cuestión.

Varias mujeres que se hallaban descargando un vapor en Sastao, al recibir la noticia de que no trabajarían el día de Noche Buena, comenzaron a bailar sobre la plancha que servía de paso.

De repente, la plancha se rompió, y todas las bailadoras dieron con sus alegrías en el agua, de donde fueron extraídas sin más percalces que el susto y el remojón.

Dice un periódico que don Ramón Remacha, médico titular de la villa de Pitiillas (Navarra), ha sido degollado bárbara é inhumanamente, con premeditación y alevosía, por su practicante Juan López.

La víctima deja a su señora con tres hijos de corta edad. El agresor está preso.

De Madrid

El Eco Militar tiene entendido que desde hace días se halla en poder del ministro de la Guerra una propuesta de recomendaciones verdaderamente *menumental*.

Inspirándose en lo que suele acontecer en otros países, invita la *Gaceta de Obras Públicas* a los arquitectos, escultores, críticos y hombres amigos del saber, para que envíen a la Sociedad Central de Arquitectos sus opiniones acerca de cuál elemento debe predominar, la Arquitectura ó la Escultura, en los momentos que se le vanten para simbolizar un sistema político.

Según los datos del «Armerio Militar», recientemente publicado en el arma de infantería, existen actualmente: 253 coroneles, 233 tenientes coroneles, 1.117 comandantes, 2.505 capitanes, 2.508 primeros tenientes y 246 segundos.

Comparando estos datos con los correspondientes al 1.º de Enero de 1891, acusa en tres años escasos un aumento de 90 tenientes coroneles, 296 comandantes y 117 capitanes, y una disminución de 13 coroneles, 105 primeros tenientes y 108 segundos.

Hasta el día 25 iban ingresados en el Tesoro público, en concepto de recursos extraordinarios para las operaciones militares de Melilla, 728,688 pesetas 30 céntimos.

La Junta de Aranceles y Valoraciones hace saber que aceptará y tomará en consideración todas las noticias, indicaciones y datos que ayuden a fijar con exactitud los valores oficiales de las mercancías que se han importado y exportado de España durante el año natural de 1893.

Las personas y corporaciones que deseen contribuir a dicha fijación pueden presentar los datos durante el mes de Enero.

De la Capital

No habiendo alcanzado el telegrama de la lotería a todos los números de nuestra edición de ayer tarde, volvamos a reproducirlo hoy a fin de que no falte a nuestros abonados.

Anteayer a las once de la noche en la calle de los Olmos un sujeto joven todavía y de no muy buena catadura acercóse a un caballero pidiéndole dos reales para comprar un pan, pues según dijo ni él ni sus hijos habían probado bocadillo en todo el día.

El caballero, compadecido, fué con él a una tienda de aquellas inmediaciones, en donde compró un pan y se lo entregó, marchándose al parecer muy satisfecho el tal sujeto.

Ahora bien; poco tendríamos nosotros que objetar al hecho, que si se quiere no tiene nada de extraordinario, si el individuo en cuestión en vez de pedir limosna a las altas horas de la noche y en sitio tan poco frecuentado, lo hiciera en paraje cétrico y a la luz del día.

Para que se lo hagan entender así es que llamamos la atención de los serenos y demás vigilantes nocturnos, por si sucede que den con el sujeto de que hablamos ó con algún otro de la misma clase.

Esta noche en el teatro del *Círculo de Obreros Católicos* se pondrá en escena el drama histórico en cuatro actos y en verso titulado *La Conquista de Mallorca* y terminará la velada con el juguete cómico titulado *Guardia, fuga y perdón*.

Bien debe de constar a nuestro apreciable colega *Las Baleares*, que LA ALMUDAINA saca sus noticias é impresiones de los centros en donde se sabe la verdad de las cosas, y por lo mismo no fué sorprendida en nada publicando la versión oficial del hecho ocurrido en la Tertulia (por distracción escribimos Parafso) del teatro principal el miércoles por la noche.

Sentimos que la opinión de nuestro compañero no esté de conformidad con dicha versión, aun cuando respetamos la suya; pero celebraremos mucho que esté convencido de que no le hemos de ir a la zaga en esto de defender a los atropellados, idea en la cual coincidimos perfectamente.

Al dar cuenta en nuestro número de ayer de la carrera llevada a cabo el día anterior por el *Artillé de Algaida*, por error de caja se dijo que éste había recorrido en 20 minutos escasos el trayecto convenido, siendo así que en realidad el tiempo invertido fué 29 minutos, conforme habíamos escrito nosotros en la cuartilla.

Ahora, si le parece, puede rectificar *El Isleño*, que por lo visto también incurrió en el mismo error de caja.

Por la guardia civil de Petra fué puesto a disposición de la autoridad judicial un vecino de la misma villa, autor de la corta de 44 almendros, 3 higueras, 3 albaricqueros y 43 alcachofas en una propiedad de su convecino Miguel Mestre Bauzá.

La de Alaró denunció al dueño de treinta y una cabezas de ganado lanar que pastaban sin permiso en propiedad ajena, y a otros dos dueños de veinte y dos cabezas del mismo ganado y dos de cabrito por igual motivo.

La de Binissalem detuvo a instancia de aquel Alcalde a tres jóvenes de quince años de edad que apedreaban las casas en la plaza de la Constitución de aquella villa.

La de Salva denunció a un sujeto por haber cortado y haberse llevado de una propiedad, veinte y cuatro pinos, los cuales fueron hallados aún en su casa.

La de Valldemosa detuvo, por disposición del Alcalde, a dos individuos que se habían entretenido en ensuciar casi todas las puertas de las casas.

La de Sancelles entregó a la autoridad correspondiente al autor de la corta de doce higueras, propiedad del vecino de aquella villa José Bibiloni Quintana.

Anteayer al anochecer uno de los tramvías que subía al Terrero descarriló en el puente de San Magín, volcando y quedando tumbado en la barandilla de dicho puente, la cual a no ser tan resistente no hubiera aguantado el empuje del vehículo que seguramente habría ido a parar al cauce de aquel torrente.

La gente que había dentro no sufrió más que el susto consiguiente y un caballero que iba detrás fué lanzado fuera sin consecuencias, saltándole ocho pesetas, de las cuales después de buscar largo rato con luces, se recuperaron siete.

Para desempeñar durante el próximo mes de Enero la plaza de médico militar de esta plaza, ha sido designado nuestro buen amigo D. Bernardo Riera y Alemany, que lo es del Regimiento Regioal número 1.

A las ocho de la mañana de ayer llegó procedente de Barcelona el vapor *Lulio* conduciendo la correspondencia, carga y cincuenta y dos pasajeros.

Estos días pasados y mientras la dueña de una casita situada en el punto denominado S'Aranjassa estaba ausente, prendióse fuego en el interior de dicha casita quemándose con ella además un catre, una mesa, un banco, varias sillas, algunos vestidos y otros objetos.

Ha sido denunciado como sospechoso de que sea el autor un vecino de aquel lugar.

La duña de dicha casita no goza en aquellos contornos de muy buena fama.

En el vapor *Lulio* que vino ayer de Barcelona llegó un sujeto que por su mal aspecto infundió sospechas al Inspector señor Español el cual le detuvo y condujo á presencia del Sr. Gobernador.

Registrado que fué dicho sujeto se le encontraron 143 pesetas en plata y una carta que debta echar ayer al correo dirigida á una casa de un pueblo de Cataluña expresando al dueño de dicha casa que sobre una silla de la mi ma se encontraría una tarjeta en la que pedía mil perdones por la falta que había cometido, sin explicar la falta.

El Sr. Gobernador ordenó que se le hospedara en una casa de comida y que se le vigilara hasta el martes que será embarcado y puesto á disposición del Sr. Gobernador civil de Barcelona.

Mañana lunes principio de año nuevo celebrará nuestro Ayuntamiento sesión extraordinaria á las doce de la mañana en la cual sesión tomarán posesión de sus cargos los concejales recientemente elegidos.

Por el Gobierno civil de esta provincia se publica en el *Boletín Oficial* una circular encaminada á fijar las condiciones legales y tiempo en que los Ayuntamientos deben formar sus presupuestos adicionales al ordinario respectivo correspondiente al corriente año económico. La fecha de remisión al expresado centro se fija hasta el día 25 del próximo Enero.

Otro nuevo obsequio nos toca agradecer al Sr. Teus cual es un ejemplar del fotogrado que representa el cuadro de Ricardo Anckermand figurando la entrada de las huestes aragonesas en esta ciudad guiadas por el invicto Jaime I.

Es un bonito trabajo que estimamos.

La fuerza de Carabineros del fielato de Santa Catalina dió anteayer el alto á un sujeto que llevaba un bulto bajo el brazo. Al oír la intmación arrojó dicho bulto dándose precipitadamente á la fuga.

Recogido, resultó contener seis pastillas de tabaco de contrabando.

El conocido fabricante de cajas de cartón y estuches, D. J. Planells y Fo, juntamente con su tarjeta de falcitación nos ha enviado un bonito calendario americano anunciador de su fabricación.

Estimamos como merecen uno y otro de los mencionados obsequios y los agradecemos.

Esta mañana se verificará la anual función conmemorativa de la conquista de Mallorca por el rey D. Jaime I.º de Aragón y su entrada por asalto en esta ciudad, ocurrida en igual día del año 1229.

Según ya saben nuestros lectores, la función desde hace muchos años se reduce á los oficios divinos que se celebran en la Santa Iglesia Catedral y á la exposición que se hace en medio de la plaza de Cort, del pendón que llevaba el monarca aragónés al entrar triunfante en la ciudad por la Rinconada de Sta. Margarita.

Hace regularmente honores reales al mencionado pendón arrollado á un palo ó astil cubierto de mirto, una compañía de infantería que la dará este Regimiento Regional, con banda de cornetas y la música, la cual suele tocar varias piezas en la plaza expresada, mientras permanece en la Catedral el Ayuntamiento; y la tropa hace tres descargas, una inmediatamente después de expuesto el estandarte, otra á la elevación de la Hostia en la Santa Iglesia y la tercera cuando de regreso la Corporación Municipal ha recogido y entrado en la Casa de la Villa la mencionada insignia real.

La tropa es obsequiada con una gratificación.

Se ha dispuesto por S. M. que los capitanes del cuerpo de Estado Mayor del ejército, D. Antonio Roca Simó, de la tercera división del sexto cuerpo de ejército y don Domingo García Cabrera, de la Capitania general de estas islas, cambien respectivamente de destino, continuando el último en comisión en la Escuela Superior de guerra.

Por causa de dificultades que se han presentado no podrá hallarse mañana en nuestro puerto el vapor *Cámara* ó por su nuevo nombre *Ciudad de Mahón* y por lo mismo todavía la conducción de la correspondencia estará á cargo del vapor *Menorca*.

En el último número del *Boletín Oficial Eclesiástico* de esta Diócesis se publica una Carta Pastoral que el Sr. Obispo dirige á los felias la cual trata sobre la unión y reciproco auxilio entre los dos poderes eclesiástico y civil, ventajas que á ambos reportan y deberes de los católicos en las actuales circunstancias.

TELEGRAMAS

(Véase nuestra hoja telegráfica de anoche).

(Servicio particular de La Almuñaca)

Lotería Nacional

Madrid 30 á las 11'40 m.
11'50 m.

En la extracción que acaba de celebrarse han salido premiados los números siguientes en dos series:

Con 140.000 pesetas

9.557 despachados en Bilbao y Málaga.

Con 60.000 pesetas

4.411 despachados en Córdoba y Barcelona.

Con 30.000 pesetas

15.525 despachados en Sevilla y Barcelona.

Con 10.000 pesetas

12.793 despachados en Valladolid y Madrid.

Con 7.000 pesetas

11.871 y 7.566 despachados en Barcelona, Madrid, Burgos y Jeréz.

Con 4.000 pesetas

3.792 despachados en Carmona y Oviedo.
16.075 despachados ambos en Barcelona.

13.025 id. Madrid y Bilbao.
26.703 id. los dos en Orense.

16.517 id. ambos en Madrid.
4.768 id. en Jaen y Madrid.

2.617 id. en Sevilla y Palma.
7.007 id. en Madrid y Murcia.

2.223 id. en Barcelona y Málaga.
11.795 id. en Valencia y Madrid.

Dos noticias

Madrid 30 á la 1'50 t.

Sidi Mohamet Torres ha enviado un aviso al Sultán diciéndole que se digne designar fecha para la recepción de la embajada española.

Créese que la fecha que señalará para tal objeto S. M. Shereffiana, será el día 15 de Enero próximo.

Esta tarde, después de celebrado el Consejo de Ministros, se sabrá de una manera positiva el resultado de las negociaciones sobre el *modus vivendi*.

El «modus vivendi»

Madrid 30 á las 5'40 t.

Desde París telegrafían á esta Agencia que queda aprobado el *modus vivendi* con España.

Regirá por espacio de un año y será denunciabile por las partes contratantes durante el ejercicio con tres meses de anticipación.

Bolsa de Madrid

Madrid 30 á t.

Deuda perpétua al 4 p.º interior. 67'00
Id. id. al 4 p.º exterior (1891). 77'90
Id. amortizable al 4 p.º. 76'60
Billetes de Cuba (1888). 108'70
Acciones del Banco de España. 000'00
Tabacos. 165'75

Cambios

Barcelona 30. á t.

4 p.º interior. 66'82
4 p.º exterior. 74'48
4 p.º amortizable. 00'00
Cubas (86). 109'00
Coloniales. 41'80
Nortes. 28'20
Francias. 22'75
Madrid. 66'85
Paris. 63'31
Renta francesa. 00'00
Londres. 00'00
Francos. 23'00
Libras. 31'00

Mencheta

Lecturas amenas

Rapé al por mayor

Es curiosa la relación enviada por los Padres misioneros de la Congregación de las Malinas, sobre el modo original que tienen de usar el tabaco los indígenas que pueblan ambas orillas, y especialmente la occidental del río Tangauika.

Las misioneros trinos fuman y toman rapé constantemente; pero esta última operación es la que merece ser señalada, por su forma completamente nueva. No usan el rapé en polvo, sino en efusión muy concentrada, que aspiran fuertemente por las narices, hasta llenárselas por completo de dicho líquido.

Y como este último se saldría naturalmente y dejaría de estar en contacto con la mucosa nasal y de proporcionarles el placer que para ellos supone la absorción de la nicotina, evitan que se vierta oprimiéndose las ventanas de la nariz entre los dedos índice y pulgar, y en esta postura permanecen, pasean y hablan los que no necesitan hacer uso de ambas manos.

Los que las necesitan para un trabajo cualquiera, se sujetan las ventanillas de la nariz con unas pinzas de madera y se quedan tan contentos.

La ropa de Napoleón

El famoso gabán gris de Napoleón I, que Rafet y Maissonnier han popularizado, era, según un curioso libro de Saucier, un simple balandrán, largo, de paño pardo, que llevaba el gran capitán del siglo cuando hacía frío ó estaba lloviendo.

La prenda no era cara; el sastrero Chevalier le cobraba 190 francos á su imperial parroquiano por cada capotón, y Lijenne, que sucedió á Chevalier, se contentó con ponerle 160 francos por la prenda, que para ser abrigo de monarca no podía ser mas económica.

Pero el redingot gris no podía ser útil en la campaña de Rusia. Entonces hubo que pensar en los acolchados y en las pieles, por donde resultó que el abrigo de Moscou y del Baresina costó nada menos que 753 francos 50 céntimos, según resulta de la factura que se conserva algo mejor que los muebles que el Cesar uso en la isla de Elba.

El sombrero, no menos legendario que el gabán, era un tricordio de fieltro negro, sin galones, cuyo único adorno consistía en una escarapela tricolor, pequeña, sujeta por un lazo de seda negra. Así y todo, el sombrero costaba más dinero que el redingot, porque su majestad imperial, cuando se incomodaba, golpeaba los muebles con el sombrero ó lo arrojaba con furia. Así es que gastaba doce sombreros al año, y por tanto, debió tener de 1800 á 1815, nada menos que ciento veinte sombreros.

Lámpara sin mecha

Se toma una botella de forma alargada y de vidrio blanco y claro. Se introduce un pedazo de fósforo del tamaño de un garbanzo.

Después de calentar la botella con cuidado á fin de evitar que estalle; se llena una tercera parte de buen aceite hirviendo; luego se tapa cuidadosamente.

Cada vez que se haga uso de esta lámpara, se destapará para que penetre el aire.

Se vuelve á colocar el tapón en seguida y se obtiene una claridad suficiente para poder distinguir la hora de un reloj.

Si la luz se extingue se renueva destapando un instante el frasco.

Si la habitación es muy fría es necesario calentar la botella con la mano antes de quitar el tapón.

Esta lámpara nocturna puede durar seis meses sin renovarla.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Aclarado por la R. O. de 16 del corriente el artículo 43 de la Ley de Presupuestos en el sentido de que los Titulos representativos de las deudas municipales y provinciales se hallan sujetos al pago anual del impuesto de 5 céntimos por 10 pesetas, se anuncia al público:

1.º Que los tenedores de Bonos y Obligaciones emitidos por esta Corporación, deberán fijar anualmente en los títulos un timbre especial de 10 céntimos, sin cuyo requisito no serán amortizados ni pagados los intereses.

2.º Que para percibir el importe del Cupón número 7, cuyo pago está anunciado para el 5 de Enero próximo, deberán exhibir los interesados los títulos respectivos, fijado ya en el dorso el timbre especial de 10 céntimos indicado.

Palma 31 de Diciembre de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

Pasatiempos

Proyectos de matrimonio.
—¿Le concedo á usted la mano de mi hija; pero con una condición.

—¿Cuál?
—La de que mi mujer se vaya á vivir con usted.

—¿Y usted también?
—Yo no. Entonces, maldita la gracia que tendrá el arreglo.

—*
A un viajero que acaba de llegar de Rusia le pregunta un amigo:

—¿Tuviste mucho frío?
—Ya lo creo. Figúrate que tanta que lavarme las manos con guantes de pieles.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos.—Día 28.—Varones 6, hembras 4.

Matrimonios.—Día 28.—D. Juan Ripoll y Naldal, con doña Magdal-na Bauzá y Alou

Defunciones.—Día 30.—Pedro Alvarez Candia, casado, de 86, calle de los Hostales, de carcinoma.

Pablo Sitjas Vidal, viudo, de 65 años, Hospital, de gangrena.

Vicente Amengual Amengual, soltero, de 28 años, Hospital, de tuberculosis

Margarita Carbonell Sbert, viuda, de 63 años, calle de los Olmos, de apoplejía

Hospital Civil.—Día 29. Movimiento de enfermos.—Entradas, 3; 2 varones y 1 hembra.—Altas, 1 varón y 0 hembra.—Defunciones, 1 varón.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Cubierta en todo el hemisferio con algunos celajes. Hay muchos stratus.

Horizonte.—Nuboso en todo el círculo

Idem del viento.—Tramontana suave.

Idem de la mar.—Llana y rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vigía de Porto-pl.—Sin señal.

Matadero.—Día 31.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueves, 3.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0. Terneros, 0.—Carneros 7.—Ovejas, 16.—Borregos, 2.—Corderos, 155.—Cabras, 13.—Cejallos, 4.—Cabrillos, 29.—Cerdos, 9.—Cerdas, 7.—Lechonas, 18.

Cultos para hoy

Jubileo de cuarenta horas

Concluirán en San Nicolás, exposición á las seis; á las diez horas y misa mayor. Por la tarde, los actos de coro y por la noche, trisagio, sermón por el Rvdo. P. Valerio Lorenzo, Te-Deum y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral, se celebrará la fiesta que costea el Ayuntamiento en conmemoración de la conquista de Mallorca por el Rey D. Jaime I; á las diez y media mi a solemne con sermón que predicará don Bernardo Matas.

En la iglesia del Socorro á las cinco de la tarde habrá un ejercicio piadoso en acción de gracias por los beneficios recibidos en este año, con sermón que predicará el P. Justo Fernandez, Te-Deum y reserva.

En la Real Capilla, Te-Deum por la conmemoración de la Reconquista de Mallorca, durante la misa de once salva y credo por el alma de los sacerdotes difuntos de la isla en el año que feneció y salva y Magnificat por sufragio de Antonio Cortés.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Empezará en San Felipe Neri, costeada por la Asociación de la Oración y Vela al Santísimo Sacramento: exposición á las seis, acto seguido la letanía del Santísimo Sacramento; á las once y media, durante una misa, se hará un rato de oración mental. Por la tarde, á las seis, se rezará la estación del Santísimo, á las seis y cuarto sermón por el Rvdo. P. Antonio Thomas y la reserva.

Otras funciones

En la Catedral, fiesta de la Circuncisión del Señor; á las diez misa mayor con sermón por el Reverendo P. Justo Fernández

En San Miguel, fiesta en conmemoración de la conquista de Mallorca: á las diez horas y misa mayor con sermón por D. Mateo Rubi

En Monesión, continuará el triduo; á las cinco y media de la tarde, trisagio, sermón por el Rvdo. P. Mariano Miguel S. J.

En el Centro de las iglesias pobres, empezarán los Santos Ejercicios; á las ocho de la mañana, práctica. A las nueve misa, meditación, lectura y plática. Por la tarde, á las cuatro y media, rosario, meditación, lectura y plática

En la Real Capilla de Palacio, salva por la importante salud de S. M. el Rey y Real familia, durante la misa de once plática por el señor Rector sobre el misterio de la Circuncisión, por los finados de D. Manuel T., salva y Magnificat por el alma de doña Bárbara M. de Moyá

Visita á la Corte de María

A la Virgen de la Asunción, en la Catedral.

REGLAMENTO PROVISIONAL

PARA LA IMPOSICIÓN, ADMINISTRACIÓN Y COBRANZA

DEL IMPUESTO ESPECIAL SOBRE

ALCOHOLES

Aumentada con los artículos correlativos de la ley de presupuestos generales del Estado, anotada, y comentada, y seguida de todos los formularios inherentes para su aplicación

por

la Redacción de **EL SECRETARIADO**

Se vende al precio de UNA PESETA en la librería de Amengual y Muntaner.

Teatro Principal

Funciones para hoy

Por la tarde á las tres y media

La Guerra Alegre

Entrada general 1'00.—II. al Paraiso 0'75

Por la noche

Agustina de Aragón

Los Voluntarios

A LAS 7 Y MEDIA

Entrada general 1'25.—II. al Paraiso 0'75

LIBRERÍA DE AMENGUAL Y MUNTANER

FERROCARRILES DE MALLORCA
 Servicio de trenes que regirán desde 1.º de Abril de 1893
 De Palma a Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 5:45 tarde.
 De Manacor a Palma á las 3:15 (mixto), 7 mañ. y 5:30 tard.
 De La Puebla á Palma, á las 7:25 mañana y 5:40 tarde.
 De Manacor á La Puebla, á las 7:25 mañana y 5:30 tarde.
 De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana y 5:30 tarde (mixto) tarde.
 Día de fiesta. - Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á las 1 tarde.

VAPOR **ORREOS**

SALIDAS DE PALMA. - Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la m. por vía de Alcudia. Para Valencia, jueves 4 tarde. Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana. Para Mahón, lunes 4 t. y miércoles 2 t. vía de Alcudia. **LLEGADAS A PALMA.** - De Barcelona jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

ÚLTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER

VALORES LOCALES

5000 Balanz	(Dividendo cobrado)	110:50
Credito Mahonquin		52:00
Credito Agrícola		62:00
Papeles de Mallorca		61:00
Papeles por Gas		54:50
Selinas de Luiza		200:00
La General Mahonquina		76:00
Bonos municipales		29:00
La Isla de Formentor		50:25
Bonos de Formentor y Caja de Ahorros		0:00

VALORES PÚBLICOS

Madrid 29 de Diciembre, 8:00 t.

4 1/2 %	26:75
5 %	27:50
6 %	108:50
7 %	88:00
8 %	168:00

Barcelona 29 de Diciembre 4.

BOLETÍN METEOROLÓGICO

Día 29 de Diciembre - 9 mañana

Temperatura	77:55
Id. húmedo	77:7 mm.
Id. seco	69:2 grados.
Máxima en 24 horas	19:6
Mínima en id.	0:4
Reflector	0:1
Dirección del viento	N.
Fuerza del viento sobre un metro cuadr.	0:50 Kg.
Barómetro	0:00 mm.
Evaporómetro	0:1
Higrómetro	0:085
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0:00 mm.
Descenso del id. en id.	0:0 mm.

HOJAS DEL CALENDARIO

DICIEMBRE
 Novilunio el 7
 Ct. menguante el 29
 Sale el sol á las 7:23
 Pónese á las 4:41

HOY
31

1803 - Nace el poeta cubano José María Heredia

DOMINGO
 365 / Stos. Miner | 0
 vino mr., Silvestre p., y Stas. Coloma mr. y M. la Joven

ENERO
 Ct. menguante el 29
 Novilunio el 7
 Sale el sol á las 7:26
 Pónese á las 4:42

MAÑANA
1

1192. - Toma de Granada por los Reyes Católicos

LUNES
 1 / La Circun- | 364
 ción del Señor Santos Justino obispo y Concordio pho.

FERIAS DE MALLORCA

ABRIL. - Domingo, 25, Sta. María. - MAYO, Domingo, 7, Sines. (Fira de Maig), Miércoles 10, Inca (Dijous bb), El Jueves 11 es el día de la Asociación, Domingo, 14, Sóller y Felanitx. - JUNIO, - Domingo, 18, Felanitx, Martes, 25, Manacor. - AGOSTO. - Domingo 18, Sines. - Lúnes 25, Felanitx. - SEPTIEMBRE. - Domingo, 17, Manacor. - Id., 24, Felanitx. - OCTUBRE. - Domingo, 1.º, Lluchmayor. - Lúnes, 2.º, id., fira. - Domingo, 8 y 15, NOVEMBRE. - Domingo, 5, Inca. - Viernes, 19, La Puebla. - Sábado, 11, Alcudia. - Domingo, 12, Pollensa y Muro. - Jueves, 16, Inca, (Dijous bb). - Domingos, 19 y 26, Binissalem

MERCADOS DE MALLORCA

Los lunes, en Manacor; los martes, en Montuïri; los miércoles, en Sines; los jueves, en Inca; los sábados, en Palma; los domingos, en Binissalem, Pollensa y Sa Pobla. - En Inca siendo fiesta mayor el día de mercado se traslada al miércoles anterior, lo mismo que el día de Jueves Santo. Además los jueves anteriores, intermedios y posteriores á las ferias no se celebra mercado. En Binissalem hay mercado de ganado lanar el martes de la semana santa.

Compañía de Navegación de Sóller
 Servicio fijo y decenal entre Ciudadela, Sóller, Barcelona y Cette
 El magnífico vapor

León de Oro

Saldrá de Ciudadela para Sóller, Barcelona y Cette los días 9, 19 y 29 de cada mes.

>> Sóller	>> Barcelona y Cette	>> 10, 20 y 30
>> Barcelona	>> Cette	>> 1, 11 y 21
>> Cette	>> Barcelona, Sóller y Ciudad	>> 4, 15 y 25
>> Barcelona	>> Sóller y Ciudadela	>> 6, 16 y 26
>> Sóller	>> Ciudadela	>> 7, 17 y 27

Los meses que tengan 31 días saldrá de Barcelona para Cette el día 31.
 Admite carga y pasaje para dichos puntos.
 Para informes: En Sóller, Oficinas de la Compañía, Luna 12
 En Palma, Selom y Rullán, Plaza de la Libertad, número 3.

ESTABLECIMIENTO DE PIANOS

De los principales fabricantes nacionales y extranjeros. Se alquilan nuevos y usados á precios baratísimos.

CASA PERELLÓ, UNIÓN, 19

30-21-8

ALCALA LATERIA de JAIME OLIVER

Ofrece sus trabajos de construcción y reparación de todas clases de aparatos de ciencias físico-matemáticas

ESPECIALIDAD
 TIMBRES ELECTRICOS Y PARRAS RAYOS

Además, las más cuenta con operarios inteligentes para las instalaciones.

P. Santo Domingo 45

Vapor directo entre Palma y las Antillas
 Línea de vapores Transatlánticos de Pinillos, Saenz y Compañía.

Saldrá el 10 de Enero próximo el magnífico vapor de acero de 5.500 toneladas clasificado A. 103 I del Lloyd inglés

Martín Saenz

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana, con escala en las Palmas (Canarias).
 Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos.
 Para más informes, sus consignatarios Stes. Martínez y Planas, San Juan 2).

NO MÁS FUEGO A LOS CABALLOS

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
 NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del **LINIMENTO FORMIGUERA**, aun en los casos más rebeldes de coqueos antiguos, alifeca, exostosis ó sobrechunos, sequeas, timores á los relajaciones pulmonares, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al castoreo actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR: E. FORMIGUERA Y C.ª Talleres, 22.-BARCELONA

Se envían frascos por correo, á las que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo

En PALMA, **JUAN VALENZUELA**, depositario de especialidades farmacéuticas, nacionales y extranjeras.

SERVICIOS DE LA Comp.ª Trasatlántica

Mes de Diciembre

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz - Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz vapor «Cataluña», capitán Geis, para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso, Veracruz, y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Se admite carga hasta el día 2.

El 20 de Santander vapor «Reina María Cristina», capitán Gorordo, para Coruña, Habana y Veracruz

El 24 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XIII», capitán Garden, para las Palmas, Puerto Rico, Habana, regreso y Veracruz, y con trasbordo para los puertos de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Solo se admite carga hasta el día 2.

Línea de Filipinas - El 8 de Barcelona vapor «San Ignacio de Loyola», capitán Marroig, para Port-au-Prince, Aden, Colombo, Singapur y Manila

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Buenos Aires - El 2 de Enero de Barcelona y el 7 de Cádiz, vapor «Ciudad de Cádiz», capitán Moreno, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

No se admite carga la víspera de la salida.

Línea de Fernando Pó - El 24 de Diciembre de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Larache», capitán Rodríguez, para las Palmas, puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea

Línea de Marruecos - El 18 de Barcelona, vapor «Magador», capitán Camps, para Melilla, Málaga, Ceuta, Adz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger - El vapor **Joaquín del Piñalago**, saldrá de Cádiz los lunes, miércoles y viernes, para Tánger, Algeciras y Gibraltar retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados

Para más informes en Palma plaza de Antonio Maura (ant.ª Copiñas) núm 5 7-a

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Cienfuegos.

Saldrá á primeros de Enero el magnífico y veloz vapor

Berenguer el Grande

Admite carga y pasajeros para dichos puntos.
 Para informes dirigirse á los señores Sans Hermanos, Conquistador, 7.

Compañía de Navegación la **Menorquina**

EL VAPOR CORREO **MENORQUIN**

Saldrá todos los domingos á las 4 tarde de Alcudia para Barcelona y todos los jueves á las 6 mañana de Alcudia para Mahón. Admite carga y pasaje á precios reducidos. Lo despachan sus consignatarios en Alcudia Stes. Ques hermanos, quienes para los que no hayan tomado el pasaje tendrán su despacho al mismo puerto.

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los **DESARREGLOS DE LAS JÓVENES**, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las **Píldoras RESTAURADORAS**

FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles

Véndense en todas las farmacias.

Al por mayor: E. Formiguera y C.ª, Talleres, 22.-Barcelona

En PALMA, **JUAN VALENZUELA**, depositario de especialidades farmacéuticas nacionales y extranjeras.

Almendros

En el antiguo y acreditado establecimiento de floricultura y arboricultura, llamado «Las rancés», situado en la Plaza Puerta Pintada, números 8 y 9, se han recibido almendros injertados y sin injertar, y toda clase de árboles frutales á los cuales se venderán á precios reducidos.

23-a

TRAJES PARA BAILES DE MÁSCARAS

Se encuentran de todas clases y formas á precios sumamente económicos, en la calle del Sindical, número 70, segundo. 1-3

En la calle de San Miguel, número 115 se necesita un oficial barbero. 2

Sociedad Mahonesa de Vapores
 Viajes de Alcudia á Mahón y Barcelona POR LOS VAPORES

Puerto-Mahón y **Nuevo-Mahonés**

Servicio fijo semanal y económico

ADMITIENDO CARGA Y PASAJEROS Á PRECIOS REDUCIDOS

Salidas de Alcudia para Barcelona, domingo 5 tarde
 Salidas de Alcudia para Mahón, jueves 5 mañana.
 Los despacha en Alcudia, D. Jaime Oliver y Ginard.
 Informarán en Palma: Plaza de Antonio Maura, (antes Copiñas) número 5.

d-j-v-22

14-VICTORIA-14
 (ANTES DESPACHO DE VAPORES)

JAIME PIZA

DEPÓSITO DE **AZÚCARES CAFÉS Y CACAOS**
 VENTAS AL PORMAYOR

Jarabe pectoral LLUCH

Cura radicalmente: la **Tos** seca, nerviosa ó tosca; la **Coqueluche**, principalmente en el período convulsivo ó espasmódico; la **Bronquitis** cuando es seca y va acompañada de dolores externos; los **Catarros pulmonares** crónicos, acompañados de opresión y la **Pneumonía** en los períodos incipiente y final, aliviando al principio la **Tos** sin dolor ni fatiga y facilitando más tarde la expectoración del exudado.

Representante exclusivo en Baleares
 D. Miguel Serra, Felipe Bauzá, 20-2.º Palma

Depósito para la venta: **Centro Farmacéutico**

20-11-a

Se regala un Piano nuevo garantido, marca **CHASSAIGNE FRERES Ó BERNAREGGI**

AL QUE LO ALQUILE DURANTE 3 AÑOS PAGANDO DE ALQUILER MENSUAL

Por un piano número 1	5 duros
" " " " " " " " " "	2 6 "
" " " " " " " " " "	3 7 "

F. Bonet, Diputación 200, Barcelona.
 Informarán en Palma, calle de Carrió, número 3, 3.º derecha. d-4

CATARROS bronquitis crónicas, toses pertinaces, se curan con el Licor de Brea Rover. Depósito general, Farmacia de las Copiñas

4 reales frasco

ASMA, TOS, catarros pulmonares y bronquitis crónicas, etc.

EL EUCALIPTOL es además de excelente **antitarral** y **antiasmático**, un poderoso **antiséptico** clasificado entre los que impiden el desarrollo del bacilo de la **tuberculosis**. Asociado á los conocidos **pectorales** **SAVIA DE PINO MARÍTIMO** y **BALSAMO DE TOLU**, se halla en las **PASTILLAS BALSÁMICAS MORELLÓ**

De venta principales farmacias, Palma. **VALENZUELA**, á 1'50 pesetas caja.